

EL CANTÁBRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Santander.—Año IX.—Número 3.134

Director: DON JOSÉ ESTRADI

Martes 22 de diciembre de 1903



LA NIÑA

Pilar Gallo y Peral

HA SUBIDO AL CIELO
A LOS 21 MESES DE EDAD
en la madrugada de ayer

Sus desconsolados padres, hermanas, abuelos, tíos, primos y demás parientes,

PARTICIPAN á sus amigos tan sensible desgracia y les ruegan asistan á la conducción del cadáver, hoy, martes, 22, á las diez, desde la casa mortuoria, Paseo de Menéndez Pelayo, 20, A, al cementerio de Ciriego.

Santander 21 diciembre 1903. NO SE REPARTEN ESQUELAS.

Carlos M^c Conachy
DENTISTA
HOTEL DE EUROPA

DENTRO Y FUERA

En el extremo Oriente, escuadras y ejércitos rusos y japoneses se preparan, frente á frente, á entrar en acción y ventilar por las armas la supremacía de uno de los dos imperios en esa manzana de la discordia, representada por el imperio de Corea.

Alemania, Francia é Inglaterra, hondamente preocupadas con el resultado de la probable lucha, parece se disponen á tomar parte en ella, pues la prensa alemana da como segura la conflagración universal, nacida de la chipsa que se producea el choque del pederal ruso contra el eslabón japonés: el Gobierno inglés se dispone á apoderarse del territorio del gran Lama, el Tibet; y se indica que Francia no puede faltar á su aliada en la contienda que se reproduce.

Es, por lo tanto, casi seguro, que si no se da el milagro de que los futuros contendientes cercenen sus ambiciones, adaptando cada cual la zuya á un solo patrón que convenga á todos, el mapa político sufrirá importantes modificaciones, y el dinero y la sangre se derrocharán en aquellas lejanas latitudes.

Nada de lo que allí habrá de ventilarse se refiere ni remota ni próximamente á España, y sin embargo, quizás no podamos vernos libres de los efectos de la lucha, si adquiere tales proporciones que los mares europeos lleguen á ser teatro de la misma.

¿Qué hacemos aquí ante los anuncios de tormenta para prevenirnos de ella y ponernos á cubierto de todo daño?

Nada que trasluzca al público: en cambio, nuestra política interior se presenta con parecidos caracteres á la internacional.

En ésta, rusos y japoneses están para venir á las manos y remitir al bárbaro medio de la guerra la solución de sus encontradas pretensiones, y en aquella, los amigos del señor Villaverde dan indicios de querer entablar reñidas batallas contra los del señor Maura y al lado de unos y otros se agrupan como probables aliados los moretistas, que buscan el apoyo del primero, y los monteristas, que reciben el del segundo, formando en línea más rezagada y demostrando simpatías por uno y otro bando las demás facciones políticas que tienen representación parlamentaria.

Aires de lucha son, pues, los que agitan á las sociedades dentro y fuera de nuestra España, como si tocase de locura los hombres hubiesen olvidado que todas esas pugnas que van á gastar en combates unos á otros representan una riqueza inmensa que, bien empleada en el desarrollo de las artes de la paz, serviría para el florecimiento de los res-

pectivos Estados, para el mejor cumplimiento de sus fines en todos los órdenes, así físicos como intelectuales, y, sobre todo y muy especialmente, para practicar mejor el sublime precepto que dice «amaos los unos á los otros.»

Aquí, en nuestra patria, donde hace años que todas las clases sociales vienen clamando por mejoras, donde tanta falta hace pan y trabajo ¡cuánto no podría hacerse si marchasen de concierto políticos y pueblo, administradores y administrados, para procurar el bien común reflejo fiel del bien individual, en vez de combatirse los políticos para alcanzar el puesto supremo y de sufrir el pueblo las consecuencias de esas luchas que retardan la reconstitución del país!



POSTAL (1)

A LA SEÑORITA PILAR BOLIVAR Y BRITO

Pobre niña sin consuelo,
á los mandatos sumisa...
Sonríe con la sonrisa
de los ángeles del cielo.
Rudo contraste denota
con sus miserios harapos,
tu alegría que se nota
al través de los guñapos.
Fué, por mano despiadada,
cruel, al arroyo impelida;
y en los mares de la vida
perocerá abandonada.
¡Ten, Humanidad, clemencia
con esos seres que ves
arrastrándose á tus pies,
sumidos en la indigencia!

F. Basco Marcella.

Santander, 16 diciembre, 1903.



POR TELÉGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 21—14'30.

Las sesiones de Cortes

Pasado mañana miércoles se suspenderán las sesiones de Cortes. La infanta doña Paz.—Proyectos matrimoniales.

Espérase la llegada á Madrid, dentro de pocos días de la infanta doña Paz, tía del Rey, que viene acompañada de sus hijos y se hospedará en Palacio.

Algunos de los que se dicen enterados de los secretos de la Corte suponen que el viaje de la ilustre dama tiene por objeto el tratar del proyecto de matrimonio de don Alfonso XIII con una hija de la citada infanta doña Paz.

Si este proyecto de matrimonio llega á concertarse de un modo definitivo, será llevado á efecto dentro de un plazo de dos años.

RICARDO.

(1) La tarjeta representa una niña haraposa y desamparada.



El actual ministro de Marina, señor Ferrándiz, va á ser elegido senador por la provincia de Zamora.

¡Qué suerte para Zamora! Nunca la pudo soñar, porque Ferrándiz ahora la va á hacer puerto de mar! ¿Qué menos ha de hacer, siendo representante de aquella provincia? Encargo al secretario de aquella Diputación, mi antiguo amigo y compañero en el arte de emborronar cuartillas, Felipe Olmedo, que fe icite en mi nombre á los zamoranos y, sobre todo, á las zamoranas.

Los periódicos neos de toda España atacan, insultando, como de costumbre, al señor Grandmontagne, por sus conferencias en Bilbao y en Barcelona.

¡Valiente campaña en favor de los intereses generales del país hubiera hecho el propagandista argentino si no le hubieran atacado furiosamente los periódicos neos!

El silencio de éstos hubiera sido la prueba más evidente de la insignificancia de las conferencias y de su falta de fundamento sólido.

¿Le atacan? Pues no cabe duda. Es la mejor demostración de que sus afirmaciones respecto á las causas de nuestra penuria mercantil é industrial son incoartvertibles.

Y no es extraño que esos periódicos pongan á Grandmontagne de visita y media. ¿Qué han de hacer los pobres sino defender á su correligionario el marqués de Comillas y á la Transatlántica, aunque sea difícil el empeño?

¿Qué digo difícil? ¡Imposible! Imposible mientras no demuestren que la Transatlántica no obra del Estado ocho millones y medio de pesetas y que no es cierto que imponga á las mercancías que carga en los puertos españoles para las Repúblicas de América doble precio que el que cobra por iguales mercancías desde los puertos italianos.

El que ha demostrado su afirmación con documentos fehacientes ha sido Grandmontagne.

Por eso la prensa reaccionaria está que se cae chispas contra él.

Naturalmente.

Las oposiciones han dado una tregua al Gobierno hasta el año que viene.

El mes de enero va á ser fecundo en acontecimientos políticos.

Por de pronto Maura ya ha anunciado valientemente que planteará la cuestión de la escuadra después de la festividad de los Reyes Magos.

¡Y con qué claridad lo ha dicho! Concluyó preguntando: ¿Está claro lo que acabo de manifestar ó lo aclaro más todavía?

¡Clarísimo!, le contestaron muchos diputados; no hacen falta notas.

Esto indica que como á Maura no le place vivir en el poder con dudas é incertidumbres, quiere saber de una manera definitiva quiénes están á su lado y quiénes enfrente.

De este modo verá el debe dimitir ó quedarse para gobernar por sí mismo sin necesidad de ayos ni de tutores.

Maura, que, dicho sea en honor suyo, no siente grandes empeños en conservar el poder, esperará tranquilamente el día de la prueba; pero los mauristas van á estar con el alma en un hilo.

Serán tantos sus temores de perder al fin y al cabo que se les indigeste el pavol

El señor Grandmontagne estuvo antes de ayer en el Congreso y fue objeto de muchas y cariñosas atenciones.

¿Lo ven ustedes? Nadie hace caso de los neos.

Indudablemente la sociedad está perdida.

Ha habido en Valencia una manifestación contra el arriendo de los consumos, pretendido por Limón y Compañía, que son arrendatarios del impuesto en varias poblaciones de España.

Se conoce que han dicho los valencianos: —¡No queremos limones, porque son ágricos!

¡Y pensar que en Santander estuvimos expuestos hace dos años á que nos dieran una limonada...!

De ella nos libramos porque, felizmente, los tales limones aún estaban verdes!

—«Si buena Insula me dan buenos azotes me cuestan»

¡Adios, equilibrio! La prensa de Berlín dice que si se llegase á la guerra en el Extremo Oriente estallarían la temida conflagración europea.

Si llega á suceder eso no perderemos la calma; porque lo que es á nosotros de fiijo no nos conflagran!

LAS CORTES

POR TELÉGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 21—16'30.

CONGRESO

El señor Romero Robledo abre la sesión á las tres y cuarto.

Defiende á las Audiencias de Valencia y Alicante el señor Oárdenas. Le contesta el señor Lletget diciendo que él no había aludido á la Audiencia de Valencia.

Los señores Menéndez Pallarés y Lletget dirigen varios ruegos de escaso interés.

Se entra en el orden del día y comienza nuevamente á discutirse el proyecto de subvención al Ayuntamiento de Madrid.

(Sigue la sesión.)

DE LA HABANA

4 de diciembre de 1903.

Los restos de Capdevila

Con toda solemnidad han sido conducidos al cementerio de Colón, los restos mortales del capitán del ejército español don Federico Capdevila.

A las ocho de la mañana se puso en marcha el entierro del siguiente modo: abrió la marcha una sección de guardias municipales á caballo; todo el personal del cuerpo de bomberos, con la banda de música de la Beneficencia, tres carros fúnebres, con coronas, y varias secciones del cuerpo de policía, y á continuación, en hombros de distinguidas personalidades, la preciosa urna de mármol, cubierta de flores, que guarda los restos de Capdevila.

Cerraban el cortejo fúnebre los estudiantes de la Universidad é Instituto, las carrozas Imperial y España, esta última enviada por el periódico *La Unión Española*, y un carro de auxilio enlutado del Cuerpo de Bomberos.

En el trayecto se arrojaron muchas flores sobre el féretro, y durante el entierro permanecieron encendidos los faroles del alumbrado público.

Los restos fueron colocados junto al panteón de los estudiantes fusilados el año 71 y que éf defendido con tanto valor.

Incendios

El día 2, poco después de las once y media de la noche, un violentísimo incendio destruyó en media hora las casas situadas en la calzada del Vedado, números 78, B y C. Una de ellas era la farmacia «La Nueva», propiedad del señor don Federico Sánchez. Este señor calcula sus pérdidas en diez mil pesos oro, y el seguro no asistiendo á cuatro mil. Se cree que el fuego empezó por la casa de al lado, que se encuentra deshabitada hace tiempo. El Juzgado trabaja sin descanso en la averiguación del siniestro. Ayer ocurrió otro principio de incendio en el Vedado, calle 7, número 140, no quemándose nada gracias á la prontitud con que acudieron los bomberos.

La lotería

La Cámara y el Senado han aprobado el proyecto de establecer la lotería nacional; pero ahora falta la conformidad del presidente de la República, que desde luego lo desaprueba y así lo esperamos. Según los sabios americanos ó yanquis, la lotería es un juego vilicioso y corrompido, y lo mismo todos los demás juegos ó rifas. Estos yanquis tampoco permiten los toros, ni los gallos, y sin embargo, gozan lo indecible viendo luchar dos hombres en un circo, y más cuando se desartizan á trompadas. En los Estados Unidos hay hombres expresamente para luchar, y los cuidan como si fueran animales, procurando que estén fuertes para ganar las peñas. ¿Y éstos han venido á Cuba á civilizarnos?

Todos aquí deseamos que se establezca la lotería, pues además de lo que sacaría el Gobierno, podía por un simple peso tocar á uno, miles de ellos. Cubanos de mucho talento lo han defendido, por convenir al Gobierno cubano, y más en esta ocasión, que hay que recolectar para pagar al ejército libertador. En fin, esperamos á que Estrada Palma lo apruebe, ó lo desee.

El Alfonso XII

El día primero, á las dos de la mañana, entró en este puerto, procedente de Santander y Coruña, el hermoso vapor *Alfonso XII*, habiendo hecho un viaje sumamente rápido, y sin tener niaguna persona durante la travesía. Tuvo el inmenso placer de abrazar á mi hermano Alberto y saludar al amigo don Miguel Ochoa y Benites, que viene á pasar á esta Isla la temporada de invierno. Todos ponderan mucho el camorado trato de que han sido objeto durante

la travesía y hacen muchos elogios de los empleados de á bordo.

Esteban Zorrilla Vega.

ACTUALIDADES

La Alcaldía

Faltan ya muy pocos días para la constitución del Ayuntamiento y aún no se tiene noticia alguna oficial de la resolución del Gobierno sobre quién ha de ser el Alcalde presidente de la Corporación Municipal; pero esto no impide que se hagan comentarios y se anticipen, á manera de probabilidades, verdaderos nombramientos, en sueltos tentaciones, elaboración esmerada de la que tiene patente la facción viesquista del partido conservador local.

Se asegura que el candidato del Gobierno es el joven abogado don Luis Martínez Fernández, sin dnda alguna muy popular, conocedor de la administración municipal, persona de prestigio y elemento de gran valía entre los «fieles» del señor Fernández Hontoria, actual subsecretario de la Presidencia y amigo íntimo de Maura; y á la par que se asegura que es éste el candidato, se apunta á otros que, designados por sus nombres, resultan ser los señores don Alberto Gutiérrez Vélez y don Ricardo Horga y Ortiz.

Nosotros aguardáramos ahora prudentemente noticias definitivas, mal avenidos con el sistema de hacer calendarios sin firme base; nos ha parecido siempre inocente el augurio que en nada se funda, como aquel que, cuando se nombró la última vez Alcalde de Santander, se daba y publicaba como oficial y segurísimo el nombramiento de una persona, mientras llegaba á El Cantábrico telegrama de su corresponsal comunicando el nombramiento que suponía imposible y desartado el agorero periódico mismo de la «elaboración esmerada para uso de las familias». Y, si decimos algo, sólo es porque no se crea que carecemos de opinión; porque es contraria á la que han expuesto y además, porque los periodistas deben tenerla y exponerla, sobre todo si ella pudiera ser útil cooperación á la prosperidad de la que ha sido manifestada con particulares fines.

Ello es que se quiere dar á entender que el nombramiento no será extrínseco á favor del señor Martínez, porque convienen más el señor Gutiérrez Vélez ó el señor Horga. No iremos nosotros nada de esto, porque, personalmente, no distinguimos de «tamperamentos», cosa demasiado sutil. Pero si apuntáramos nuestra creencia.

Nos parece, y así lo entenderá el buen juicio del propio interesado, que el señor Horga no será hora Alcalde, á menos que motivos de última hora se lo impidieran á otros, y entonces acaso lo rechazara también la dignidad de aquí; y nos parece esto, porque el señor Horga tiene una tradición política siempre distanciada de la del jefe del Gobierno, de la de su Subsecretario y de la del ministro de la Gobernación.

Pensamos así mismo que no será Alcalde el señor Gutiérrez Vélez, precisamente porque el señor Horga, ó algunos de sus amigos viesquistas, ó quizá solamente el señor Viesca, que esto no está bien claro, trabajan su candidatura con empeño. El señor Gutiérrez Vélez, que tiene excelentes condiciones para ser buen Alcalde, no podría acceder ahora por sugestión y empeño viesquista á lo que rehusa resueltamente cuando se lo ofrecieron con empeño sus amigos mauristas. Las mismas razones subsisten y su debida resistencia de antaño no se ha de rendir ahora en persona tal con halagos que no necesita, y menos de un campo político que fue tan hostil al suyo. No está molesto el señor Gutiérrez Vélez en ese doble barro que se presta á combinaciones de doble efecto.

Tanto es esto, que, si fuera Alcalde—podemos asegurarlo—deberían considerarse oficiosos para el porvenir sus buenos oficios por él, los que con tantos afanes le trabajan el puesto. Pero repetimos nuestra opinión, fundada en sus asseraciones resultadas de otras veces, no quiere ir á la Alcaldía; cree que sería en él una debilidad el aceptar la vara. Y es lástima que lo crea; hasta puede ser que moralmente no tenga derecho un buen concejal para pensar así.

Por último, el señor Martínez Fernández rehusa también el pesado compromiso. La modestia le aconseja declararse débil para tan fuerte carga, y así lo ha hecho sin restarse. Pero el señor Martínez Fernández es político de profesión, por así decirlo; el empeño de su partido le exige el sacrificio de aceptar; las conveniencias de su jefe le invitan á ello; es joven, con ilusiones, con naturales esperanzas, con apoyo popular que él mismo reconoce y declara; tiene, en fin, la probabilidad de ser elegido y no ha dicho que no ni puede decirlo.

¿Quién, pues, será el Alcalde?—¿Quién parece natural que lo sea?—Nosotros, que no entendemos de «temperamentos acomodaticios», sino de razones claras, exponemos las nuestras. El Alcalde que haya de resultar nombrado no puede ser del señor Viesca, ni puede aceptarlo por mediación de éste; luego se ofrece como lógico que sea afecto al señor Fernández Hontoria.

Podrá hacerse otra cosa, pero no es natural que se haga. Se arrastra ó Dato, Maura ó Villaverde, ó Pidal, dentro de una situación de vacador, todos habrían de intervenir en su caso en el que es por consiguiente patrimonio de los probadores de más significación de cada partido en sus provincias respectivas.

El centenario del "Quijote"

Si, querido Teófilo, como diría el ilustre mantenedor de este hermoso torneo y maestro de periodistas Mariano de Cavia.

Si, en estos momentos en que se trata de conmemorar el centenario del *Quijote*, me viene á la memoria lo que puso en boca de este personaje su inmortal autor. «Dichosa edad y siglo dichoso aquel adonde saldrán á luz las famosas hazañas mías, dignas de entallarse en bronce, esculpirse en mármoles y pintarse en tablas para memoria en lo futuro...»

Hoy que todas las regiones se disputan el honor de haber sido cuna de alguno de los personajes que en *Don Quijote* figuran; y tal cual persona, como el joven y distinguido escritor José Nogales aduce en su favor para intervenir en la contienda el hecho probado de que la bella Dulcinea del Túboso se llamaba Aldonza Lorenzo de Mogales; y también, á falta de mayores méritos que los de amante de las letras, me permito sacar á colación, venga ó no á cuento, la parte activa que en algunos de los hermosísimos capítulos del *Quijote* toma un discreto y alegre paisano nuestro llamado *Quivaldo*, descendiente de los *Cañopines de Laredo*, y asistente al entierro del enamorado pastor, estudiante y poeta Cristóbal, en cuyo acto traba amistad con el ingenioso hidalgo *Don Quijote*.

De desear es que se honre cumplidamente obra tan colosal, gloria y orgullo de la España toda y admiración del mundo.

Amén de que todos los españoles tenemos el sello distintivo de los dos personajes que, inmortalizó el genio de Cervantes; mezcla de nobles arreos y agudas sutilezas.

Conforme con la opinión del autorizado crítico y periodista Rosamora, tal Centenario debía conmemorarse (no caerá esa breva) con la inauguración de un arco de triunfo en Madrid, en el que se leyere, sobre poco más ó menos: «TODOS LOS ANALES DE LOS ESPAÑOLES HAN APRENDIDO... A LEER, PARA CONMEMORAR EL CENTENARIO DE UN OBRERO DEL QUE MEJOR SUPO ESCRIBIR.»

Y luego, para satisfacer las fundadas aspiraciones del pueblo de Argamassia de Alba y de España entera, debe el Gobierno dedicar monumento nacional el histórico edificio catedral donde fue escrito parte del *Quijote* por el inmortal y gran Cervantes.

Después de esto ¿qué más desear? Tiene la palabra el ladino Sancho Panza... que tanta alma tengo yo como otro, y tanto cuerpo como el que más, y tan rey sería yo de mi estado como cada uno del suyo, y siéndolo haría lo que quisiera, y haciendo lo que quisiera haría mi gusto, y haciendo mi gusto estaría contento, y estando un contento no tiene más que desear, y no teniendo más que desear acabé...»

Francisco Gorrospain.

LA VOZ DE LOS PUEBLOS

Los legados de Cóbrecos

De una carta que, con interesantes notas destinadas á la publicidad, nos remite el benemérito y entusiasta y distinguido montañés don Baldomero Villegas, coronel de Artillería, tomamos algunos curiosísimos párrafos, que importan extraordinariamente á la provincia. Se refieren á los legados que beneficiaron al vecindario pobre de Cóbrecos, del Ayuntamiento de Alfoces de Lloredo, y, especialmente, al que dejó á su muerte el opulento hijo de aquel pueblo don Pedro José Villegas.

Con ello creemos prestar un señalado servicio á los intereses públicos, á quienes afecta en grado extraordinario este asunto, y tanto más, cuanto que dependiendo exclusivamente los informes de un montañés conocidísimo por su acendrado cariño á la provincia, militar paudonoroso, caballero respetable, hombre de probada rectitud y además, hijo del mismo pueblo de Cóbrecos del que es santísimo, no podrá traducirse de lo que digamos, otra cosa que una bien intencionada excitación á la Junta provincial de Beneficencia para despertar su celo, su actividad, sus buenos deseos, y, si es preciso, también, sus energías inmediatas, pues es de gran importancia la que la provincia de Santander padece en lo que respecta á legados y fundaciones, pues de haber sido logrados todos sus beneficios con mayor eficacia y más fortuna, quizá no existiera en la Montaña una mitad de las pobrezas que en ella se lamentan.

Y hemos de advertir, para evitar confusiones, que nada tiene que ver este legado con el que dejó también para el mismo afortunado pueblo de Cóbrecos el benemérito montañés señor Bernaldo de Quirós, con destino á una institución agraria; aquello parece que va ahora por buen camino y pronto tendremos ocasión de hablar de ello.

La carta del señor Villegas se refiere al capital que dejó á su muerte el digno montañés don Pedro José Villegas.

Resulta, que consistía el caudal en más de un millón de pesetas en m. lílico, y se crea que en más de otros tres millones en propiedades, vinos y envases que el legatario poseía en Jerez de la Frontera, dentro de cuatro bodegas, una propia y tres arrendadas, que declara en su testamento.

Híase ocupado más de una vez nuestro respetable informante el señor Villegas, y á algunas otras personas, en averiguar cuál fuera la cifra exacta del caudal relicto, aquilando la verdad del valor de las dichas propiedades, no pudiendo lograrlo hasta la fecha, porque los fidei-comisarios se han

Recomendamos como remedio más eficaz para la tos las pastillas del doctor Panofaj.

Impermeables

Los que dan mejor resultado son los confeccionados a la medida en la sastrería de la tienda de Marcelo Aguirre.

Restaurant EL CANTÁBRICO

DE PEDRO GOMEZ FERNANDEZ NERNAN OORTES (PLAZA NUEVA) Palacio del Sr. García Mañón, teléfono 800

XII TOMO DE Pacotillas de Estrañi

Se ha puesto a la venta en las librerías de Meléndez, Acera de Amós de Escalante, papetería de don Santiago Cuevas, Plaza Victoria, papetería de la señora Viuda de Flos, Ribera, y Administración de este periódico.

BOLSA

Table with 3 columns: Location (MADRID, BARCELONA, BILBAO), Date (Día 19, Día 21), and various market items like Interior, Exterior, etc.

Table with 3 columns: Location (MADRID), Date (Día 19, Día 21), and various market items like Interior, Exterior, etc.

Table with 3 columns: Location (BARCELONA), Date (DÍA 21 DE DICIEMBRE), and various market items like Interior, Exterior, etc.

Table with 3 columns: Location (BILBAO), Date (DÍA 21), and various market items like Acciones Crédito Unión Minera, etc.

TELÉGRAFOS

(Conferencia telegráfica de la madrugada)

SENADO

El señor Sánchez de Toca, de uniforme, leyó un proyecto de reforma del artículo 239 de la ley provisional de la organización del Poder judicial.

combatido por el señor López Mora, y se aprueba.

Seguía la discusión del presupuesto de Instrucción pública, y el señor Sardá combatió el capítulo tercero.

Sigue el Congreso

El señor Lletget se ocupa de la noticia que ha circulado, según la cual, el Gobierno de los Estados Unidos ha adquirido en 25 millones los bienes que poseían en Filipinas las Ordenes religiosas, las cuales pretenden establecerse en España, y pregunta cuál es el criterio del Gobierno, si consentirá que vengan a establecerse en España.

El señor Maura dice que desconoce oficialmente la noticia y que en el caso de ser exacta se cumplirá con la ley.

El señor Lerroux se ocupa de la anulación de elecciones de algunos concejales republicanos.

Le contesta el señor Maura que se observará rigurosamente la ley.

Se promueve un ligero incidente entre los señores Lerroux y García Alix a causa de una interrupción de éste.

Intervienen varios señores en la discusión del proyecto de subvención al Ayuntamiento de Madrid.

Como el debate se prolongaba mucho, lo suspende el señor Romero Robledo.

Protesta el señor Salmerón y los diputados por Madrid piden que se prorrogue la discusión.

El señor Romero Robledo no accede y se levanta la sesión.

Actitud de Aguilera.—Para mañana.—En la calle

En vista de la oposición del señor Romero Robledo a prorrogar la sesión para terminar el debate del proyecto de capitalidad, el señor Aguilera dimitió el acta de diputado.

Los diputados por Madrid quisieron imitar al señor Aguilera y se reunieron para tratar del asunto; pero desistieron, ante un aviso del señor Romero Robledo diciéndoles que mañana se discutirá el proyecto hasta dejarlo aprobado.

En vista de esto desistieron y acordaron avistarse mañana con los señores Romero Robledo y Maura y los jefes de las minorías para evitar dificultades a la aprobación del proyecto.

Al salir del Congreso el señor Aguilera se encontró con un numeroso grupo de obreros sin trabajo, que dieron vivas al mejor Alcalde que ha habido.

Los conservadores

Los socios del Círculo Conservador se reunieron para elegir jefe, sin llegar a un acuerdo, pues unos quieren nombrar a Dato y otros al señor Villaverde.

La reunión ha sido muy comentada. Los villaverdistas conferenciaron después con el señor Romero Robledo.

Renuncias

Muchos de los Gobernadores civiles recientemente nombrados han renunciado a sus puestos.

Firma

El Rey ha firmado la incorporación a la Armada de los matriculados de mar del alistamiento del presente año.

Fallecimiento

Ha fallecido el exministro liberal señor Navarro Rodrigo.

Debates

Mañana se discutirán en el Congreso los dictámenes de actas graves que hoy pendientes.

En el Senado habrá sesión por mañana y tarde.

Viaje regio

Hoy se ha hablado de preparativos de viaje del Rey a Barcelona.

Sanción regia

La Mesa del Senado llevó hoy a la sanción regia las leyes de créditos de Marina y de Instrucción pública; de fuerzas terrestres y navales; prohibiendo la importación y venta de saorina, y otras.

Ponencia

La comisión de reforma del Consejo de Estado nombró una ponencia compuesta de los señores Fer-

nández Hontoria y Domenech, para que redacte el proyecto de dictamen.

Dimisión y nombramiento

Ha sido firmada la dimisión de don Mariano Benlliure del cargo de director de la Academia de Bellas Artes en Roma, y nombrando para sustituirle a don José Benlliure.

El Rey

Hoy visitó el Rey el cuartel de la Montaña y pasó revista a las tropas. Después estuvo en el próximo pueblo de Chamartín, donde fue aclamado por el vecindario.

Obreros sin trabajo

Durante toda la tarde estuvo rodeado el Gobierno civil de numerosos grupos de obreros sin trabajo.

El Gobernador y el Alcalde les dijeron que estaban agotados los fondos, pero que acudirán a los de la dirección general de Agricultura que tienen concedidos los ministros hasta primero de año.

Los demócratas

El señor Montero Ríos reunió a la comisión organizadora del partido para enterarse de la marcha de los trabajos.

Vacaciones

Las Cámaras se cerrarán el jueves.

En el Supremo

En el Consejo Supremo de Guerra y Marina se vio la causa seguida al coronel director de la fábrica de armas de Toledo y al teniente coronel subdirector de la misma, por agresión mutua.

Los defensores pidieron la absolución y el Fiscal pedía dos meses de castigo para cada uno.

La causa quedó pendiente de sentencia.

Divergencias

El Diario Universal habla de divergencias surgidas en el flamante partido democrático.

Negativas

Algunos exministros villaverdistas negaban que tratan de realizar acto alguno contra el Gobierno al reanudar las Cortes sus sesiones.

Puertos militares

El proyecto de habilitación de puertos militares formará parte del proyecto de escuadra.

Senadurías

Con la muerte del señor Navarro Rodrigo son tres las senadurías que hay vacantes y se proveerán en breve.

Desistimiento

Parece que el señor Canalejas ha desistido de explicar su interpelación relativa a los empleados de la Tabacalera.

Información

Ante la comisión de ratificación del tratado entre España y Noruega informaron los señores Navarro Reverter y vizeconde de Campo Grande.

La Marina

El proyecto sobre la Marina que prepara el Gobierno se denominará de reorganización del poder naval de España.

Comprenderá la transformación completa de todos los servicios y arsenales y la pronta adquisición de una buena escuadra, eliminando los barcos viejos.

Los mauristas dicen que dicho proyecto no costará sacrificios a España.

La vacuna

De varias provincias comunican que los campesinos ofrecen gran resistencia a ser vacunados, teniendo que intervenir la guardia civil.

Mamed Casanova

Comunican de la Coruña que se celebró el juicio oral contra Mamed Casanova, que se suspendió el día 15, por fuga y agresión a los vigilantes de la cárcel de Ortigueira.

Casanova declaró que se fugó por librarse de la pena de muerte que se le pedía por el crimen cometido en casa del cura de Graña, y que agredió a los vigilantes por ser forzoso hacerlo para escaparse, aunque no les reconocía como tales vigilantes.

Informó el Fiscal acusándole de cuatro delitos, dos de atentado y dos de lesiones, pidiendo por cada

delito seis años y ocho meses de prisión mayor.

El defensor apreció un delito de atentado y dos de lesiones. Casanova aparecía tranquilo y sonriente.

Pregunta de Bolsa

Dicen de Lisboa que ha causado gran alarma en los centros bursátiles portugueses, una nota diplomática que ha enviado Francia a Portugal.

En dicha nota se protesta de la admisión de los títulos de la deuda exterior portuguesa en el Bolsín de París, bajo el pretexto de que sufrirían perjuicio los valores del exterior de la deuda portuguesa, que poseen los tenedores extranjeros bajo la garantía de las Aduanas de Portugal.

Una telegrama de Londres dice, refiriéndose a noticias de Oriente, que la situación sigue siendo muy crítica.

Traslado

Un despacho de Manila dice que el Gobernador de Filipinas, Mr. Taft, marchará el día 23 a Washington a posesionarse de la dirección de la secretaría de Guerra, en sustitución de Mr. Root.

Lo de Oriente

Un telegrama de Londres dice, refiriéndose a noticias de Oriente, que la situación sigue siendo muy crítica.

Según aquellas, el Japón pedirá a Rusia que revise sus proposiciones.

Visita

Una comisión del Círculo Mercantil visitó hoy al ministro de Hacienda señor Osma, para exponerle los perjuicios que causa al comercio el exceso de calderilla en circulación.

Con este motivo le recordaron las peticiones que tienen formuladas sobre las Aduanas, el contrabando, los tratados de comercio y procedimientos administrativos.

El señor Osma ofreció que atendería en lo posible sus justas quejas.

Detención

Dicen de Lisboa que dos muchachos de unos 18 años, de malos antecedentes, fueron sorprendidos en el teatro del Coliseo, dentro del cual habían penetrado en el palco regio, horadando el techo.

Esto lo efectuaron cuando no había representación y en un día en que el teatro estaba completamente vacío.

La policía detuvo a ambos muchachos que no supieron explicar el objeto de su entrada en el teatro.

Honores

Se han elevado a Marquesados los Condados de Avila y Saruposa, como premio por servicios prestados durante la estancia del Rey.

De huelgas

Dicen de Vigo que ha quedado sueltonada la huelga.

De Lyon comunican que se hallan en huelga 4.000 tejedores que, unidos a los aprestadores, hacen un total de 10.000 huelguistas.

De Marruecos

El ministro de Marruecos, Mohamed Torres, ha declarado que el Gobierno marroquí se negará a que los viajeros europeos se internen en Marruecos a causa de la poca seguridad de los caminos.

Los ingleses

Según telegrafían de Londres, la opinión pública reclama que Inglaterra apoye al Japón en contra de la odia de Rusia.

Rumor desmentido

En Munich se desmiente el rumor del proyecto de matrimonio de la hija de la princesa de Baviera con el Rey de España.

Villaverde

Un despacho de París dice que, interrogado por unos periodistas el señor Villaverde, dijo que el Rey de España visitará a Francia antes de lo que se cree.

Habló de los lazos que unen a España y Francia y de las simpatías y afectos que hay entre ambas naciones.

Fin del Senado

Se aprueba el capítulo quinto y se discute el sexto.

Habla el señor Labra, a quien contesta el ministro de Instrucción pública.

Se acuerda celebrar sesión mañana a las diez de la mañana, y se levanta la sesión.

En el Extremo Oriente

Un despacho de Seoul recibido en París dice que se registran muchas reyertas en Chemulpo y Mesampo entre los japoneses y los coreanos. Los telegrafistas japoneses guardan la línea de Seoul a la costa.

Lotería de Navidad

NÚMERO 20.287

Billete que reparte gratis la casa A. OTERO en su nuevo establecimiento de la calle de Wad Rás, número 7, en participaciones de 25 céntimos por cada cinco pesetas de compra al contado, que cualquiera persona verifique desde hoy al 23 del corriente.

No terminadas las obras en el vasto y elegante local «Sección de Ultramarinos Finos» de la lotería de Navidad, regalo de la casa.

Los varios os y abundantes surtidos de artículos para Navidad, que tiene recibidos la casa, se exhibirán desde mañana, utilizando todos los escaparates del gran y suntuoso local que a la mayor brevedad se inaugurará.

Una vez abiertas todas las secciones de este gran establecimiento, el público más exigente encontrará en él cuantos artículos desee el gusto más refinado, pues la Sección de Ultramarinos Finos estará dotada de todos los mejores que pertenecen a ese ramo y cuyo Catálogo general se repartirá dentro de pocos días.

ABRAHAM OTERO Wad-Rás, núm. 7 (Plazuela Pombo)

FULGOR PASTA BLANCA

La mejor para limpiar toda clase de metales Société Generale des Cirages Français SANTANDER

Dícese que las tropas japonesas han desembarcado para mantener el orden, añadiéndose que el desembarco se ha verificado de acuerdo con Rusia.

RICARDO.

Nerviosidad. "Nervios enfermos son nervios fármacos." La nutrición del sistema nervioso depende de la sangre; la nutrición de la sangre depende de la digestión.

La digestión, cuando el estómago no puede hacerla, debe confiarse a las Pastillas del Dr. Richards

que se elaboran para curar el estómago e intestinos. Tratar de curar la nerviosidad con tónicos es "tomar el rábano por las hojas." Mientras no se digiera bien seguirán los nervios enfermos.

Los que digan lo contrario... exageran.

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

LA GRAN BRETANA Grandes almacenes de camas, muebles y alfarería

VIUDA E HIJOS DE MANUEL MATÍ

Especialidad en juegos de alocas, comedores, salas, gabinetes, desayunador, etc.

Gran surtido en tapicerías y cortinajes de variedad de modelos.

Ventas al contado y a plazos, sin fiador.

Cuotas reducidas para el pago en plazos

Albums tarjetas postales santas y colores. Grandes novedades se recibirán diariamente en la Librería General.—Correo, 10

BUENAVENTURA RODRIGUEZ ABORADO COLOREA, 1, 2º DERECHA

Consulta de 9 a 12 de la mañana y de 2 a 6 de la tarde; todos los días, excepto los días festivos.

INFORMACIÓN A BANCOS "El Cantábrico" a sus lectores

Nuestro corresponsal especial don Armando Bancos, abogado, promotor de los Tribunales de la Corte, informará gratuitamente, al que envíe este sueldo, de cualquier asunto judicial, mercantil o administrativo, que radique en las oficinas judiciales o particulares de Madrid.

La contestación puede darse por conducto del periódico ó en carta particular, mandando sello.

OFICINAS: Carmen, 7, 2º, Madrid.

CATEGISMO DE Maquinistas y Fogoneros (Cuarta edición)

Esta obra es de gran utilidad para los que se dedican al manejo de toda clase de máquinas de vapor. Ha sido publicada por la Asociación de ingenieros de Liza y traducida al español por J. G. Malgor, exdirector de las minas de Rodón.

Se vende en la Administración de este periódico y en la Librería General. Acera del Correo, a dos pesetas ejemplar, y se hace una bonificación comprando más de cuatro ejemplares.

Se ceden habitaciones para caballeros en sitio céntrico, con asistencia ó sin ella. En esta Administración informará.

Tipografía de El Cantábrico

